

264 SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL DIA MARTES 3 DE SETIEMBRE DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, Tnte.General Enrique Ciriani Santa Rosa, General Luis Vignes Rodríguez, General Marcial Rubio Escudero, Rvdo.Padre Armando Nieto Vélez, Dr.Félix Denegri Luna, Dr.José Agustín de la Fuente Candamo, Dr.Benigno Sierralta Gutiérrez, señor José Fernández Pinillos, señor Víctor Salazar Vera, Dr.Javier de Belaunde, Dr.Guillermo Durand Flórez, Dr. Estuardo Núñez Haguc y Dr.Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión, siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra.Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr.Alberto Tauro del Pino, el Dr. Luis Ulloa Sánchez y el Dr.Augusto Tamayo Vargas.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior N° 263 del martes 27 de agosto de 1974, que fué aprobada sin observaciones.

Se dió lectura a los siguientes documentos:

De la señorita Rosa Meli, de Buenos Aires, agradeciendo la donación de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.

Del Embajador de Colombia y del Director de la Biblioteca de la Universidad de Puerto Rico, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

Del Director del Centro Educativo Particular "San Felipe" solicitando las publicaciones de la Comisión Nacional.- Se acordó enviar las publicaciones menores.

Del Presidente de la Corte Superior del Cuzco, solicitando la donación de un cuadro del Libertador Bolívar.- Se acordó informarle no poder atender el pedido por estar la partida agotada.

Del Alcalde de Pacasmayo, agradeciendo el obsequio de la bandera y asta para el monumento al Coronel Rázuri.

Del Alcalde de Pisco, invitando a las ceremonias del 8 de setiembre próximo.- Se acordó agradecer.

Del Presidente del CEHMP solicitando la relación de los monumentos, estatuas, bustos, placas, óleos y cuadros mandados hacer por la Comisión Nacional, así como los que están pendientes, para ser publicada en la revista que está preparando en homenaje al sesquicentenario de las batallas de Junín y Ayacucho.- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

De la Dirección de Asuntos Culturales del Ministerio de Relaciones Exteriores, transcribiendo el pedido del Gobernador del Estado de Mérida, Venezuela, para que se envíe una porción de tierra del campo de la Quinua para colocarla en el parque destinado a honrar a las Repúblicas Bolivarianas.- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

- 2 -

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, remitiendo el pedido del Concejo Provincial de La Mar, para la donación de un busto del General La Mar.- Se acordó informarle no poder atender el pedido por estar agotada la partida.

Del Primer Ministro dando cuenta del resultado de la visita de inspección efectuada en el área de la Quínuá por el Coronel Humberto Rosas Calderón, Jefe del Sub-Comité Área de la Quínuá de la Comisión Mixta. Se le contestó al día siguiente que sus informaciones serán tomadas en cuenta.

Del Secretario General del Ministerio de Guerra, comunicando que el señor Ministro aprobó el programa para la inauguración del monumento al prócer José Faustino Sánchez Carrión el 20 de setiembre próximo.-Se acordó agradecer.

Del Alcalde del Cuzco expresando su reconocimiento por el ofrecimiento hecho por la Comisión Nacional para donar a la capital arqueológica de un monumento al Mariscal Gamarra.- El señor Presidente manifestó que en la sesión anterior no se había tomado ningún acuerdo respecto a este monumento, habiéndose sugerido que podría ser una réplica de la figura de Gamarra del monumento en Ayacucho.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente invitó cordialmente a los miembros de la Comisión Nacional a la inauguración del Museo de Sitio en Huaura el viernes 6 del actual, partiendo del local de la Comisión a las 8.00 a.m.

Informó que el Dr. Santiago Pardo Lezameta, Secretario de Relaciones Públicas de la Comisión Nacional, dirigió una carta al diario "El Comercio" rectificando el artículo "La Batalla de Zepita" del señor Juan José Jiménez, en que se hacía el cargo de no haberse conmemorado el sesquicentenario de esa batalla.-La Comisión Nacional cumplió con celebrarlo con actuaciones en Lima y en Zepita.

Informó haber redactado el borrador del oficio que dirigirá al Primer Ministro, al que se dió lectura, dándose a conocer la nómina de los miembros que integrarán el Comité de Publicaciones, que tendrá a su cargo la continuación de la edición de la Colección Documental.

Dijo que había propuesto al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez la dirección del Comité y que había pedido al Dr. José Agustín de la Puente Candamo integrarla pero había declinado. Puso de manifiesto la personalidad del Rvdo. Padre Nieto Vélez, sus altas calidades de historiador y hombre de letras, que estaba seguro que bajo su dirección se culminaría la publicación.

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez agradeció las palabras del señor Presidente y aceptó el cargo, ofreciendo todo su concurso.

El Dr. Javier de Belaunde sugirió se considerara como integrante de este Comité a un delegado de la Sociedad Boliva-

- 3 -

riana del Perú; y el Dr. José Agustín de la Puente Candamo otro delegado de la Biblioteca Nacional. Discutido convenientemente fué aprobada la nómina: Presidente, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, representante del Episcopado Peruano. Miembros: Dra. Ella Dunbar Temple, Presidente de la Sociedad Peruana de Historia; Dr. Guillermo Durand Flórez, Director del Archivo General de la Nación; Dr. Alberto Tauro del Pino, Delegado del Consejo de la Universidad Peruana; Dr. Gustavo Pons Luzzo, Delegado del Instituto Sanmartiniano del Perú; Dr. Félix Denegri Luna, Delegado de la Academia Nacional de Historia; Dr. Estuardo Núñez Hague, Delegado de la Sociedad Bolivariana del Perú; y la señora María Clara Bonilla de Gaviria, delegada de la Biblioteca Nacional.

Informó haber recibido un telegrama del Comandante General de la IV Región Militar y un oficio del Ministerio de Guerra, sobre la colaboración de la empresa ferroviaria del Cuzco para el trabajo de soldadura del monumento de Tupac Amaru. Manifestó que con este objeto viajarán al Cuzco después del 6 del presente, el ingeniero Salvador Eiera Segalés y el Tnte. Coronel Alcides Velasco Aragón, para tomar contacto con el ingeniero Victor Huamán de la empresa ferroviaria.

Invitó a los miembros de la Comisión Nacional a visitar el taller de fundición, para dar su conformidad a la fundición del monumento a Tupac Amaru, que debe fraccionarse para su remisión al Cuzco.- Se acordó hacer esta visita el próximo jueves 5, reuniéndose en el Cuartel de Barbones a las 11.00 a.m.

Informó haber recibido en su despacho al señor Mackenzi, de la Biblioteca "Canning House" de Londres, en compañía del Dr. Félix Denegri Luna, quién le solicitó las publicaciones hechas por la Comisión Nacional para su exhibición en Londres en la Exposición especial que ha preparado dicha biblioteca en homenaje al sesquicentenario de la batalla de Ayacucho, la que se iniciará a mediados de setiembre. Puesto al voto fué acordada la donación de la Colección Documental, la obra El Protectorado, los Anales del V Congreso Internacional de Historia y las publicaciones menores. A solicitud del Dr. Félix Denegri Luna, se acordó enviar los mapas de los campos de batalla de Junín y Ayacucho, una copia ampliada de la Capitulación de Ayacucho y las fotografías del Libertador Bolívar existentes en el Museo Nacional de Historia.

Informó haber cursado un oficio al Dr. Alberto Tauro del Pino, recordándole que tiene a su cargo el discurso en nombre de la Comisión Nacional en la ceremonia de inauguración del monumento al prócer Faustino Sánchez Carrión. Dijo que el Dr. Raúl Rivera Serna pronunciará el discurso en representación de la Sociedad Peruana de Historia.

Informó haber conversado telefónicamente con el Alcalde de Huaura, quién le había solicitado una subvención de S/. 7,000.00 para el almuerzo de la Unidad de Tropa compuesta de 110 hombres entre soldados y clases, que concurrirá con bandera y banda a la ceremonia de inauguración del Museo de Sitio, la que consideraba procedente.- Puesto al voto fué aprobado.

El Dr. Félix Denegri Luna, delegado ante la Comisión Mixta informó que la V Reunión de la Comisión Mixta de los Sesquicentenarios Ayacucho y Convocatoria al Congreso Arctiónico de Panamá, se llevará a cabo en la ciudad de Buenos Aires, entre los días 9 y 13 del presente, la cual estará presidida por el Primer Ministro y Ministro de Guerra e integrada por el Ministro de Relaciones Exteriores, por el Ministro del Interior y demás integrantes y asesores. Dijo que en esa reunión estarán presentes los Cancilleres de Venezuela, Colombia, Argentina y Ecuador y los puntos a tratar son la redacción de la Declaración conjunta de los Presidentes que será emitida el 9 de diciembre, la coordinación de los textos de la independencia y el informe de Venezuela sobre la reunión de Presidentes para el año 1975.

COMITE DE DOCUMENTOS

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Director del Comité, informó que el Dr. Félix Denegri Luna había entregado los originales del volumen 1º del Tomo XIV Obra Gubernativa y Epistolario de Bolívar.- Pasó a informe del Rvdo. Padre Nieto Vélez.

El señor Presidente solicitó un voto de aplauso y de felicitación al Dr. Félix Denegri Luna, que fué acordado por unanimidad.- El Dr. Denegri Luna agradeció.

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo presentó un recibo por S/.30,000.00 del Dr. César Pacheco Vélez, por la preparación de los originales de dos volúmenes del prócer Faustino Sánchez Carrión, del Tomo I Los Ideólogos, incluyendo la labor de investigación, selección, clasificación y trabajos mecanográficos, a razón de S/.15,000.00 cada uno.- Puesto al voto fué aprobado.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó que está pendiente la integración de los originales del volumen a publicarse sobre las Conferencias para maestros, tercer ciclo.

Informó haber concluido el encargo de preparar el texto del folleto "Junín y Ayacucho" que será publicado en varios idiomas.- El señor Presidente le agradeció y solicitó un voto de aplauso, que fué acordado por unanimidad.- El Rvdo. Padre Nieto Vélez agradeció.- Pasó a informe del General De la Barra.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dió lectura al informe 05 del Inte. Coronel Alcides Velasco Aragón, sobre la inspección efectuada en las obras que están a cargo de la Comisión Nacional en Ayacucho, en compañía del Ing. Salvador Riera Segalés, del Ing. Luis Ishikawa y del señor Santiago Mendoza de la firma GESSA INGS.- Se tomó en cuenta las conclusiones de este informe y se acordó remitir copia del mismo al Ing. Ishikawa, a los ingenieros contratistas de la obra civil y al Ing. Montes Mejía que tiene a su cargo las obras del Museo de Sitio.

- 5 -

Dió cuenta del informe del Ing. Luis Ishikawa sobre el avance de la obra civil del monumento en Ayacucho, correspondiente al período del 4 de mayo al 26 de agosto del presente año.

Dió cuenta de la carta notarial de fiel cumplimiento que hizo firmar a los ingenieros contratistas Ego Silva y W. Bustamante para la entrega de la obra civil del monumento en Ayacucho el 30 de octubre próximo.- El señor Presidente le agradeció al General Vignes Rodríguez y solicitó un voto de aplauso que fué acordado por unanimidad.

Informó haber recibido del Ing. Luis Ishikawa dos testimonios de Escritura Pública de compra venta de los terrenos para el Museo de Sitio de la Quinua y un recibo por derechos notariales a razón de S/.948.00 cada uno, por lo que pidió aprobación.- Puesto al voto fué aprobado, cargándose a los fondos que tiene en su poder el Ing. Ishikawa.

Dió lectura al oficio N° 1220 del Jefe del Servicio de Material de Guerra, solicitando la suma de S/.1'000,000.00 a fin de regularizar los gastos realizados por ese Servicio en los trabajos de fundición para el monumento a la Victoria de Ayacucho y por la fundición del monumento ecuestre de Tupac Amaru para el Cuzco, que asciende a la suma de S/.1'885,012.43.- Se acordó devolver el oficio por no estar dirigido al Presidente de la Comisión Nacional, debiendo acompañarse las facturas, en forma comercial, para la rendición de cuentas, y debiendo descontarse las sumas recibidas a cuenta de estos trabajos por S/.200,000.00 S/.500,000.00, S/.307,000.00 y S/.40,000.00.

Dió cuenta del informe 105 del Tnte. Coronel Ernesto Salinas sobre el avance de los trabajos de la tercera etapa del Real Felipe y de la construcción del Pabellón de Tropa.- Dió lectura a las disposiciones dictadas por el señor Presidente en la inspección realizada el 28 de agosto último sobre los trabajos adicionales que deben efectuarse, las que enumeró suscintamente, habiendo dispuesto su iniciación.

Informó que el señor Joaquín Ugarte y Ugarte presentó los planos arquitectónicos de ubicación y estructurales del monumento a Tupac Amaru en el Cuzco.- Se acordó encargar al Ing. Arturo Salazar Concha la dirección artística de la obra.

Dió lectura al informe 30-H del Tnte. Coronel Ernesto Salinas sobre la inspección realizada el jueves 29 de agosto último en la Casa de San Martín en Huaura, dando cuenta de las obras ejecutadas y de las que están pendientes. Se acordó llamar por teléfono al Ing. Nureña para que ejecute estas últimas.

Presentó el presupuesto por S/.4,200.00 de Radio "Volta" por la instalación de un equipo de sonido con un técnico operador, para la ceremonia de inauguración del Museo de Sitio en Huaura.- Puesto al voto fué aprobado.

Informó haberse terminado la fundición de la réplica de la estatua de Garcilaso de la Vega para el Cuzco.- Solicitó la cancelación del saldo por S/.80,000.00 al escultor Roberto Tuni. Puesto al voto fué aprobado.

Presentó la factura por S/.13,920.00 de la fundición Campaiola, por la confección de dos placas de bronce, uno para el monumento de la batalla de Junín y otro para el monumento ecuestre del Libertador Bolívar, obsequiado por el Gobierno de Venezuela.- Puesto al voto fué aprobado.

Manifestó que estaba pendiente de aprobación la estatua de Hipólito Unanue para la Universidad de Caracas, que lo había pedido la Comisión Mixta.- Se encargó al Dr. Félix Denegri Luna escribir a Caracas sobre si conviene hacer un busto o un monumento y sus dimensiones de acuerdo al sitio que se colocaría.- Se acordó que el General Luis Vignes Rodríguez trate con el escultor Aurelio Bernardino Arias sobre el porcentaje que cobraría por la réplica del monumento al Mariscal Gamarra para el Cuzco y al Servicio de Material de Guerra por su fundición.

El señor Presidente manifestó que existía una deuda pendiente sobre las estatuas de Miller y Necochea en Lima y para Gamarra para el Cuzco, que esperaba se resolviera oportunamente.

El General Felipe de la Barra preguntó al señor José Fernández Pinillos, delegado de la Municipalidad de Lima, sobre la reja de fierro para el monumento a los Próceres.- El señor Fernández Pinillos manifestó que la obra estaba en marcha y que se pensaba poder inaugurarla antes del 9 de diciembre.- El señor Presidente agradeció la información.

Dió lectura al texto de la placa de homenaje a Hipólito Unanue, remitido por el Dr. Jorge Arias Schreiber Pezet, para la casa en que vivió en Lima.- Previa modificación sugerida por el Dr. Estuardo Núñez Hague, fué aprobado. Su texto es: "En esta casa vivió y murió el sabio doctor Hipólito Unanue, ilustre hijo de Arica, hombre de ciencia y de letras, fundador de la Escuela de Medicina, prócer de la independencia y Benemérito de la Patria.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Lima Perú".-

Dió lectura al texto de la placa que se colocará en la casa donde habitó Bolívar en Ayacucho.- Puesto al voto fué aprobado. Su texto es: "El Libertador Simón Bolívar estableció en esta casa su Cuartel General el 29 de Agosto de 1824.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Ayacucho, 9 de Diciembre de 1974".-

Dió lectura al texto de la placa que se colocará en el monumento de Tupac Amaru en el Cuzco.- Puesto al voto fué aprobado. Su texto es: "La Nación a Tupac Amaru, Precursor y Mártir de la Independencia Americana.- Se inauguró este monumento siendo Presidente de la República el General de División Juan Velasco Alvarado y Primer Ministro y Ministro de Guerra el General de División Edgardo Mercado Jarrín.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Cuzco, 4 de Noviembre de 1974".-

Se aprobó el texto de la placa que se colocará en el busto de Basilio Auqui en Cangallo.- Su texto es: "La Nación a Basilio Auqui, heróico morochuco de Cangallo sacrificado con su familia el 22 de Julio de 1822 en la lucha por la independencia.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Cangallo, 9 de diciembre de 1974".

Se levantó la sesión, siendo las 8.40 p.m.